
天命

新水墨畫的發展前景

孔子也有宗教精
神 嗎 ？ 綜 觀 《 論
語》，孔子曾多次
提及「天」、「鬼

神」等，所以，香港浸會大學宗
教及哲學系榮休教授費樂仁認為
孔子也有宗教精神——子曰：
「吾十有五而志於學；三十而
立；四十而不惑；五十而知天
命；六十而耳順；七十從心所
欲，不逾矩。」
意謂孔子15歲開始立志求學；

30歲已能自立；40歲明白事理，
沒有疑惑；50歲知順其自然，安
於天命；60歲聽人言知人意，豁
達包容；70歲隨心所欲而不會超
越法度。其中「五十而知天
命」——並非要我們一切聽天由
命而無所作為，而是要謀事在
人，成事在「天」，應該只問耕
耘，不問收穫。但求盡己所能，
一切成果皆要順應宇宙間的自然
法則，安於天命。
顏淵是孔子最愛的
弟子，顏淵去世的時
候，孔子說：「噫！
天喪予」——他是不
是責怪「天」呢？不
是。他只是悲痛萬
分，喊問：「天啊，
為何你要把最好的學

生從我身邊帶走？」孔子明白到
宇宙萬物的自然法則，對「天」
和「天命」，存敬畏之心。
費樂仁教授：「《論語．季氏》
有說，『君子有三畏』。什麼三
畏？就是畏天命，畏大人，畏聖人
之言。他也提出『敬鬼神而遠
之』——《論語．雍也》。」孔子
相信尊敬鬼神，但要弟子不接近、
不迷信，是為智慧。《論語．八
侑》：祭如在，祭神如神在。子
曰：「吾不與祭，如不祭。」——
祭祀祖先時，祖先好像就在眼前；
祭祀神靈時，神靈好像就在心裏。
孔子說：「我若不能誠摯親自參
與祭祀，即使人在而心不在，就好
像沒有祭祀過一樣。」可見孔子飲
水思源，慎終追遠的虔敬之心。
正如費教授所說，當孔子面對

生命中不同困難的時候，他倚靠
「天」和「天命」，來進一步發
現他生命的意義。

新年快樂，我的電台
訪談節目「舊日的足
跡」請來第一位嘉賓勞
工及福利局局長孫玉

菡。局長接任問責職務一年半，願意
結束28年的AO生涯，由熱廚房進入
更熱更大的焗爐，最大的考量是什
麼？「我6歲由山東來港，本來一無
所有，社會給了我很多，應該為社會
做事，感謝特首的邀請，趁有氣力盡
力而為；出任局長就是要控制軚盤，
每一個決定都要咬得緊，上呈下達，
溝通好重要。」
局長名字來自父親喜愛的《紅樓
夢》其中人物蔣玉菡，這特別名字可
有帶來什麼奇遇？「有的，同學給我
花名『燒肉鹹』，也曾被誤會是女
士，但我喜歡這名字。我當年來港不
懂英語和廣東話，多得老師培育，我
的學業成績不錯。我本來可以入讀醫
科，但我在預科時殺老鼠弄得血肉模
糊，我決定改變主意，我在中大選修
工商管理。畢業後當上AO，全因在
一個AO講座上，主講
那位女士漂亮口才好，
非常吸引，而AO薪酬
高，我嘗試去投考成功
了，那位師姐就是黎高
穎怡……我加入政府第
一份工作在文康廣播
科，當年最大危機是色
情漫畫氾濫，這些書我
從來不看，但我要一手
一腳地負責修例：警告
字眼要大、刊物要封上
膠套。當時老闆好支
持，我也努力做好，我

只有20來歲。」
局長早婚，卻因竭力工作而延遲了

當父親的時間，「我和太太在大學認
識，我們在中大拍拖，我未夠27歲便
結婚了，39歲才當第一任父親，現在
女14歲、囝11歲，同學子女讀大學，
我兩個才讀小學，所以我勸大家要生
便快生，因為未必即刻有，整個過程
好多擔憂，幸好兩個子女都健康出
生。我自問是個好好丈夫，有時間都
給了太太，極忙也找機會和她吃飯，
兩個人感情的維繫非常重要。我亦自
問好顧家，我有兩份工，一份局長、
一份回家做爸爸，我當他們是朋友，
可能他們當我是玩具。人稱子女乖乖
時是天使、賭氣時是魔鬼，但天使時
間多啊！」
暖男局長也喜歡跟孩子說故事，他
本人喜愛《史記》和《資治通鑒》，也
愛金庸小說，「五年班開始迷上，代價
就是500多度的近視，我最愛《天龍八
部》，不過因為家境清貧要租書，因為
太受歡迎租不到第一冊，我由第四冊開

始追看，一樣津津有
味。」
局長的人生軌跡由
低處起步，他明白民
間疾苦，關心勞苦大
眾的境況，也時刻記
掛市民和家人的幸福
指數，多謝局長全程
投入繁重的工作，加
油！新的一年造福更
多勞動階級和基層家
庭！祝 2024 年人人
有工開，豐衣足食！
家庭幸福！

勞工及福利局局長孫玉菡懷舊粵菜應傳承

這個星期日（1月
14日）將會舉行年
度盛事《萬千星輝

頒獎典禮》，誰會成為新一屆的
視帝、視后，備受矚目。
今年頒獎禮有幾個新改變，首
先舉行地點不在電視城，而是移
師澳門上葡京綜合度假村舉行，
TVB全台藝人要去澳門出席，屆
時澳門將熱鬧起來。另外，今屆
起取消「最受歡迎電視男、女角
色」及「最受歡迎電視拍檔」，
同時新增「最具潛質新人」獎項
（由香港觀眾投票），另設「大
灣區」及「馬來西亞」的最喜愛
TVB劇集、最喜愛TVB男主角、
最喜愛TVB女主角等獎項，分別
由兩個地區的觀眾投票選出，共
頒發25個獎項，馬來西亞和大灣
區觀眾都有份投票，可見TVB節
目受到不同地區的高度關注，亦
成為TVB藝人身價的新指標。
「最佳劇集」是收視三甲劇集
之爭，全年度計算，《破毒強
人》踞榜首，亞軍《隱形戰
隊》，第三位《新聞女王》，根
據收視《破毒強人》應奪獎，但
觀眾憑感覺投票，佘詩曼的標青
演出，深得觀眾喜歡，《新聞女
王》隨時跑出。

同樣情況出現在視后之爭，佘詩
曼和李施嬅均憑《新聞女王》候
選視后，但始終亮點在佘詩曼，
胡定欣會否憑着《破毒強人》的高
收視而奪冠？一直睇好龔嘉欣在
《靈氣逼人》癡情女鬼的出色表
現，是視后之選，年尾則殺出一部
《新聞女王》激起視后之爭的高
潮，既生瑜何生亮，變數大，有
懸念，觀眾就有興趣追看。
陳豪在《破毒強人》的演出，
是全劇的靈魂，視帝寶座的對手有
張振朗，他在《靈氣逼人》中演前
世今生很到位；馬國明則憑《新
聞女王》出戰，比較蝕底，始終
套劇以女人戲為主；陳山聰在
《隱形戰隊》的出色演出，會否
令他冧莊視帝？又是一個懸念。
至於新設的「最具潛質新人」
獎，看了21位候選人的名單，以
炎明熹的人氣和曝光率最高，當
然呼聲亦最高。

視帝視后爭崩頭

在這繁囂世界裏有時候靜下
心來去聽首歌，除了感動之餘
也會聯想到了很多。我們這一

生會遇到許多人，有些人是我們渴望遇到
的，而有些是無意之中遇到的，但不管怎麼
樣，這一輩子都會遇到無數的人，這些人也
構成了我們整個人生。
儘管如此，我們依然有選擇的權利，選擇

和誰在一起真的很重要，也許會覺得在說的
是愛情，當然在愛情裏選擇和誰在一起也是
非常重要的，可是在整個人生中，無論是在
哪個方面，選擇和誰在一起都相當重要。
我們會遇到很多人，有的人正能量滿滿像

一道光照亮我們前行，有的人負能量不斷和
他接觸就讓人皺眉不已，正因人與人之間的
聯繫是息息相關的，或許有時候不想要建立

聯繫，但很多方面都會受到影響，所以正確
的選擇便非常重要。
一直都認為，一個人能走多遠便要看他與
誰同行，選擇跟什麼樣的人在一起，就會擁
有什麼樣的人生，因為當做選擇時，其實是
我們的價值觀在做判斷，而在選擇了的時
候，其實也是在選擇自己，如果可以，我們
一定要選擇和心胸開闊、積極的人在一起。
無論相信與否，其實能量場是存在的，人與
人之間有着能量的磁場：和負能量的人在一
起，終日環繞在耳邊的是嘆息，整天出現在
眼前的是愁眉苦臉，總是抱怨着種種生活的
不如意，這些抱怨雖然出自別人的嘴巴，可
是慢慢也會影響到自己對事物的判斷，漸漸
地也會不自覺地變得消沉、頹廢。
如果與正能量的人在一起，會被他的活力、

熱情、幹勁不斷地影響，會發現原來生活這麼
好玩，世界是如此廣闊，他的積極、樂觀、進
取也會不斷感染你，便會發現凡事從好的方面
去想，會得到不一樣的效果，當心態變好了，
慢慢地也會成為一個更好的人。
人這一生，選擇跟誰在一起真的很重要，

無論是在愛情中，在事業上，在人際關係的種
種方面，都希望能夠選擇與人善品正、積極向
上的人在一起。但也要提醒大家，不可能完全
去依賴別人，因為我們的人生不是完全靠其他
人能夠左右的，首先我們得讓自己成為一個正
能量的人，才能去做正確的選擇。希望大家也
能夠有這樣一個意識，讓自己成為一個能帶給
別人溫暖和力量的人。
但願我們都能選擇到與正能量的人在一
起，成為積極向上、勇敢樂觀的人。

選擇和誰在一起

錦鯉．魚缸．風水
回了趟老家，做飯時鐵哥們問我

吃不吃魚。他在我家蜂場西北側的
水池裏，放了幾條白鰱、鯽魚。又
買來3條共十多斤鯉魚，放進去。
下個月，就是農曆新年了。鐵哥

們說，這時買魚，價格便宜。把買
來的魚放到水池裏，讓其瘦瘦身，過年時
肉質緊實，口感比新買的好。那個水池本
是供觀賞建的，最深處也就小半米，把魚
放裏面容易捕撈。
兩周前，我回老家時，他正在清污。鏟

完淤泥和樹葉，又灌入清水。這次回家，
水裏就養上魚了。鍋裏燉着鮁魚，但畢竟
不如新捕撈的活魚味道好。我倆砸開水池
的薄冰，着手捕撈。家裏沒有抄網，用一
個舊塑料筐當網，另一邊用一根木棍攪動
驅趕。池水淺，冰層下的水依然刺骨，魚
兒游動緩慢。但池中又混進了一層落葉，
逮起來並不輕鬆。
兩個人對着水池正捕撈呢，紅勤從壩
上走過來，跟我說逮鯽魚吃吧，家中水
缸裏有，一條半斤左右。見我猶豫，他
就走開了。我平時也跟紅勤喝酒小聚，
但不經常，不太好意思去抓他家的魚。
也許，紅勤看出了我的心思，扭頭離開
了。我倆繼續抓魚。剛抓到一條3斤多的
鯉魚，紅勤又過來喊我，讓我去他家拿
魚。魚缸裏結冰了，砸冰逮魚時，把缸
都砸破了。他家那個缸，不知從哪裏淘
來的，是以前農村那種大水缸，已很難
買到了。為了給我逮幾條魚，連缸都砸
破了，再不要實在說不過去。我爬上壩
子去他家時，他已用方便袋把魚提出來
了，總共五六條的樣子。
鮁魚燉好了，鯉魚也3斤多，再燉上鯽

魚吃不了。鯽魚還是活的，不要吧盛情難
卻，要吧一頓吃不了那麼多。略一思量，
決定把牠們暫時放到蜂場的水池中養着，
下次再燉。天冷了，我回老家吃飯的次數
少，有空一聚的時間更少。碰巧都在，順
便邀請紅勤，中午一起聚了聚。幾杯小酒
下肚，他突然提到西大汪那兒的一個水池
裏有3條紅魚，讓父親去逮，讓我帶回
家，給小兒子熙順養着玩。
紅勤家東邊，他自己挖了一個四五米深
的大水池。水池裏養了不少魚。草魚、鯉
魚、鰱魚、金魚都有。春天夏天，村裏有
過去釣魚玩的，被熙順撞見了，等前伺後
的，很想要幾條養。有時能要到，興高采
烈跑回家；有時沒釣着，哭哭啼啼沒個
完。趕集遇上賣魚的，也偶爾買兩三條回
家，隨便找個玻璃瓶、塑料瓶養。不知啥
原因，那種魚不好養，動不動就死掉了，我
也沒太放心上過。紅勤說歸說，我們幾個
正在吃飯，他口中的紅魚到底長啥樣，我
並沒在意。應該是紅鯉魚或金魚吧，常
見，一般，我尋思。
吃完飯，父親正好逮魚回來，就逮到一
條，約20厘米長。那魚，通體火紅火紅的，
像燃燒的火焰，也像紅色的雲團，灑脫飄
逸。說牠是紅鯉魚吧，與常見的紅鯉魚不
太一樣，胸鰭、腹鰭、背鰭和尾鰭特別寬
大，游起來飄飄搖搖的，非常漂亮。而常
見的紅鯉魚，大多肥胖，魚鰭並不寬大。
不過，那魚也不是金魚。金魚的個頭小，
魚鰭雖然寬大，魚鰭的形狀卻與逮回的這
條紅魚迥異。全身火紅的金魚，也少見。
逮回的紅魚，眼睛、身體、魚鱗和魚鰭的
形狀，像紅鯉魚。說牠比紅鯉魚漂亮，是
因為其魚鰭。魚鰭寬大，飄逸、絲滑、曼妙

如綢緞。湊近仔細觀察，發現其魚尾邊
緣，略有點兒白色，但不顯眼。紅勤嫌我
父親不會逮，非要親自去一趟。他喝酒了，
我們不放心，父親只得提着一個塑料桶再次
上山。有紅魚的那個水池，是紅勤家的。
他說，紅魚是我外甥浩然從他家東的那個
水池裏釣的，沒處養才扔到山上的。
山上那個水池是夏天蓄水澆樹用的，快
乾涸了，剩下的水深不足十厘米，幾乎整
個池底都要凍成冰塊了。不撈出來，那幾
條魚可能不幾天就得凍死。父親第二次
去，大概一個小時後回來，又捕撈了兩
條。一條紅魚，一條中指長的小鯽魚。
把魚帶回鎮上。家裏有個透明的長方形

塑料盆，40多厘米長20幾厘米高，寬度大
概30厘米。塑料盆裏正養着兩條四五厘米
長的青黑色小魚，別人在河裏逮的，不知
品種。把5條魚養在一個塑料盆裏，雖不
擁擠，也不寬鬆。
想正兒八經買個魚缸養，一打聽，講究

還挺多。有人從風水角度，說魚缸的擺放
位置得慎重再慎重，養魚的條數、顏色甚
至品種，須斟酌再斟酌。風水與迷信，是
有區別的。我以前很反感、排斥神神叨叨
的人。現在略有改變，不反感不排斥了。
而風水學，是有一定科學依據的。我的態
度，由觀望變為「寧可信其有」，至少不
很強。思量再三後，我決定買個魚缸，擺
到開門可見的客廳東北角，當裝飾。
喜歡金龍魚，不過那種魚是肉食性的，

成魚太大，也貴，我家養不了。還是養些
野生或體型小的魚吧，像父親逮的這種紅
魚，可能是錦鯉、蝴蝶鯉、紅草魚，或者
集市上售賣的小金魚，易養、溫順、喜慶，
就挺適合。
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◆香港浸會大學宗教及哲學系榮休教授費樂
仁認為孔子也有宗教精神。 作者供圖

◆暖男孫局長喜歡跟孩子說
故事。 作者供圖

朋友的太太想要
我為她畫幅荷花，
並指定要「五顏六

色」，這正對我的繪畫風格，我
自欣然接受。我畫油畫出身，對用
色比較偏愛，尤喜印象派油畫的
色彩，因此，畫水墨畫也如是。
中國傳統水墨畫比較少用色
彩，隨着時代的發展和人們審美
觀念的變化，傳統水墨畫已經逐
漸失去了年輕人的關注和認同。
古人畫的那種文人畫，現代人很
難企及，為了滿足現代人的審美
需求，新水墨畫應運而生，並逐
漸走進了人們的視野。
新水墨畫是一種結
合傳統水墨畫和現代
藝術元素的藝術形
式，大體上可以說是
中西合璧。它不僅保
留了傳統水墨畫的技
法和精髓，還融入了
現代藝術的語言和元
素，近年出現的「天
人共創」藝術理念，
利用創作過程的隨機
性，頗能產生意想不
到的效果。新水墨畫
的出現，為傳統水墨
畫注入了新的活力和

發展空間。
在新水墨畫的發展中，藝術家

們不斷地探索新的表現方式和技
法，他們將傳統的水墨畫與當代
的藝術語言相結合，創作出更具
有時代感和現代感的作品。例
如，一些藝術家將傳統的山水、
花鳥等題材與現代的風格相結
合，創造出獨特的視覺效果和審
美魅力。
此外，新水墨畫也在國際上得
到了愈來愈多的認可和關注。隨
着中國文化在國際上的影響力逐
漸擴大，新水墨畫作品也逐漸走
向國際舞台，受到了愈來愈多的

欣賞和認可。這不僅
為新水墨畫的創作和
發展帶來了新的機
遇，也為傳統水墨畫
的傳承和發展注入了
新的活力。
綜上所述，新水墨
畫作為一種融合傳統
和現代的藝術形式，
具有廣闊的發展前景
和市場潛力。它不僅
滿足了現代人的審美
需求，也在推動傳統
水墨畫向着更加豐富、
多元化的方向發展。

◆新水墨畫《荷池
香永》。 作者供圖

◆佘詩曼能否憑《新聞女王》
成為新一屆視后？ 作者供圖

源自廣州的老字號「蓮香」，最後一間
在香港的酒樓「蓮香居」，最近更名為
「六安居」，標誌着「蓮香」品牌的酒樓
暫別香港了。

文公子曾經光顧過中上環的「蓮香」老店，早茶用茶
盅而非常見的茶壺，果然有一盅兩件之感覺。晚市名菜
蓮子八寶鴨，更是令人喜出望外，將糯米及各式食材釀
於鴨殼內，口感層次甚豐，而且屬傳統手工菜，現時只
有為數不多的食府有供應。
傳統粵菜向有「食在廣州，廚出鳳城」之說。而傳統
懷舊粵菜，亦明顯見源於順德菜的基礎。香港能堅持做
懷舊菜者已稀，猶幸仍有人肯傳承。
文公子中華總商會會友張昆隆兄，本業為海鮮批發，
在印尼更自設海魚養殖場，近年進軍飲食業，在尖沙咀
柯士甸路與名廚合作開設「潮味居」，主打傳統潮州
菜。後來張兄獨資經營，改為「龍門金閣」，主打懷舊
粵菜，冰鎮咕嚕肉、砵仔焗魚腸、蝦多士、杏汁白肺
湯、煙燻太爺雞等，都做得很出色。配合其本業的海鮮
批發的菜式，如椒鹽瀨尿蝦肉、花甲蒸水蛋、鹽焗奄仔
蟹，亦屢有驚喜。文公子最喜其膏蟹蒸肉餅，將蟹黃蟹
肉與豬肉拌勻，再製成肉餅，於其上蓋以完蟹，每一口
肉餅都充盈蟹香，只是有點膽固醇萬歲。常聽人言，美
味的食品通常都不健康，信焉。
最近文公子應邀出席另一老牌粵菜店灣仔「生記」飯

店搬遷前夜的見證飯局，與一班食友品嘗其傳統粵菜。
是晚全場滿座，非常熱鬧。
當晚「生記」安排了幾道招牌菜，照例是相機先動大

家才起筷。「生記」的鹽焗雞，用古法烤製，皮脆肉
嫩，非客家鹽水雞可比。另一出名菜式上湯豬膶，厚切
得來有口感，配上湯嫩豆苗作底，意想不到的合拍。單
尾安排了大大鍋的泥鯭粥配油條，料夠粥綿有鮮味，連
甚少食粥的文公子都來了一碗。甜品則是白糖糕，口感
鬆軟且無酸味，有正宗順德倫教糕的水準。
「生記」標榜堅持做傳統粵菜，整體而言，出品足

碼，而且調味適中，頗合中庸之道，屬於大廚小品之
作，難怪可在灣仔屹立多年。新址據悉開於灣仔三湘大
廈，會增加燒臘與點心供應，重開時可往一試。


